
-------ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA-------- 

-----SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 5 DE DEZEMBRO DE 2007----- 

ACTA Nº 16/2007 

Ao dia cinco de Dezembro do ano dois mil e sete, pelas catorze horas e quinze 
minutos, reuniu o Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária de 
Santarém (ESAS), na sala do referido órgão, com a seguinte ordem de trabalhos:- 

1. Informações;-------------------------------------------------------------------------- 

2. Aprovação da acta da reunião anterior;--------------------------------------------- 

3. Realização dos inquéritos dos semestres ímpares;--------------------------------- 

4. Mapa provisório de exames para os semestres ímpares;-------------------------- 

5. Análise e parecer de curso de pós-graduação e mestrado em produção de 
plantas medicinais e para fins industriais;--------------------------------------------- 

6. Outros assuntos.---------------------------------------------------------------------- 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta 
Borges Soares e Simas Santana.------------------------------------------------------- 

Estiveram presentes todos os membros do CP que assinaram a folha de presenças 
anexa ao presente documento.--------------------------------------------------------- 

Iniciou-se a sessão com o primeiro ponto da ordem de trabalhos, no qual a 
Presidente do CP informou que:-------------------------------------------------------- 

Foi enviado pelo CP ao Conselho Directivo (CD) o documento com entrada nº2381 
de 8/10 solicitando a abertura de turmas extras de matemática e economia para 
que estudantes de outros anos as pudessem frequentar.----------------------------- 

No Diário da República (DR) nº 197, 1ª série de 12/10 foi publicado o Decreto-Lei 
nº 341/2007 do MCTES que aprova o regime jurídico de reconhecimento de graus 
académicos obtidos no estrangeiro. Com este diploma pretende-se tornar mais 
fácil este processo que é conferido por uma comissão do Ministério presidida pelo 
Director Geral do Ensino Superior.----------------------------------------------------- 

Com entrada nº2447 de 15/10, recebeu-se um documento proveniente da 
Comissão de Horários (CH) relativo a uma petição apresentada pelos estudantes 
do 5º semestre de Engenharia Agronómica, em que solicitavam a alteração do 
horário afixado (com data de 1/10) pelo horário inicialmente apresentado (datado 
de 24/09). A CH justifica a alteração pela necessidade de permitir aos estudantes 
de CTA do 3º semestre frequentarem a UC de Higiene Saúde e Segurança no 
Trabalho. -------------------------------------------------------------------------------- 

Com entrada nº 2482 de 18/10 recebeu-se cópia de fax enviado pelo MCTES em 
que responde às dúvidas, colocadas pelo Presidente do CCISP, suscitadas pela 
entrada em vigor do Regime Jurídico das Instituições do Ensino Superior, 
nomeadamente a autonomia financeira das unidades orgânicas dos IPs. Neste 
documento o Ministro remete para os novos estatutos a elaborar por cada IP o 
regime de autonomia a adoptar.-------------------------------------------------------- 

Com entrada nº 2483 de 18/10 também proveniente do MCTES recebeu-se um 
outro esclarecimento relativo mandatos dos titulares dos órgãos dos IPs. Assim, 
esclarece-se que, se os novos estatutos dos IPs ainda não tiverem sido aprovados 
e os mandatos cessarem, deverá proceder-se a eleições. Após publicação dos 



estatutos deverão ser efectuadas novas eleições, permanecendo os titulares dos 
mandatos em funções até à tomada de posse dos novos órgãos, podendo os 
Presidentes dos IPs e das unidades orgânicas completar os seus mandatos, 
passando a ter as competências previstas nos novos estatutos.--------------------- 

Com entrada nº 2589 de 30/10, proveniente da Presidência do IPS, recebeu-se a 
autorização para abertura de vagas adicionais, com um limite máximo de 122, 
para os estudantes maiores de 23 anos. Este aumento no número de vagas 
permitiu aos antigos estudantes da ESAS, com o curso de Regentes Agrícolas, 
aprovados no concurso para os maiores de 23 anos, ingressar na ESAS no 
presente ano lectivo.-------------------------------------------------------------------- 

No Diário da Républica nº 220 de 15/11, 2ª série, foi publicado o Despacho n.º 
26245/2007 que fixa o prazo de 28/12 para entrada na DGES de pedidos de 
funcionamento de novos cursos ou alterações a cursos já existentes, para o 
próximo ano lectivo.--------------------------------------------------------------------- 

Com entrada nº 2755 de 16/11 recebemos cópia do ofício proveniente do CC para 
o CD informando da aprovação do novo calendário escolar, sugerido pelo CP. A 
Presidente aproveitou para informar que todas as propostas de alteração ao REI 
também foram aprovadas pelo CC. ---------------------------------------------------- 

Com entrada nº 2765 de 16/11 recebeu-se cópia do ofício proveniente do CC para 
o CD informando da aprovação do calendário escolar e horários para os 
reingressos nos cursos de CTA e EPA. A Presidente informou que os horários de 
EA foram aprovados em reunião de CC de 25/10 não tendo o CP recebido 
qualquer informação sobre o assunto. Estes horários não irão ser submetidos à 
apreciação do CP uma vez que ainda serão sujeitos a alterações.------------------- 

Via correio electrónico recebeu-se uma informação de que os ginásios das 
unidades orgânicas ESAS, ESEnf. e ESG passam ser geridos pelos Serviços de 
Acção Social, que enviaram também em anexo horário de funcionamento e fichas 
de inscrição.------------------------------------------------ ----------------------------- 

No âmbito das competências do CP a Presidente informou ainda que participou na 
reunião do Conselho Consultivo da ESAS, realizado a 13/11, na qual foi decidido 
dar parecer favorável à criação de um curso de Pós-Graduação e Mestrado em 
Produção de Plantas Medicinais e para Fins Industriais. Nesta reunião, em outros 
assuntos, foi também apresentada a hipótese de criação de um curso de Pós-
Graduação em Licenciamento Ambiental, de curta duração e ainda a participação 
da ESAS na elaboração de análises para certificação de produtos alimentares, 
nomeadamente vinhos e azeites, implicando necessariamente a acreditação de 
laboratórios e respectivas análises. ---------------------------------------------------- 

No passado dia 28/11 realizou-se uma reunião de Assembleia de Escola da ESAS, 
na qual a Presidente do CP esteve presente, enquanto membro por inerência, 
tendo-se discutido assuntos bastante importantes dos quais se destaca a criação 
de um centro informático no IPS. Em relação a essa matéria a Presidente do CP 
manifestou a sua preocupação pela deficiente gestão da plataforma LMS. Foi 
também focado o funcionamento do Tribunal de Praxe, os constrangimentos 
orçamentais, a utilização dos espaços desportivos da ESAS, nomeadamente do 
campo de futebol Nesta reunião foi aprovado o calendário eleitoral para os 
representantes dos estudantes no CD, Assembleia da ESAS e Conselho Geral do 
IPS. As eleições terão lugar no dia 8/1/2008. Em relação aos representantes dos 
estudantes no CP as eleições realizar-se-ão em conjunto com os representantes 
dos docentes e terão lugar em Abril/Maio.--------------------------------------------- 



Com data de 29/11 recebeu-se cópia do ofício enviado pelo CD à Presidência do 
IPS em resposta ao ofício nº 2725 de 14/11, enviado pelo CP sobre a petição 
remetida e assinada por 108 estudantes relativa à plataforma LMS.----------------- 

Com data de 2/12 recebeu-se uma cópia de fax com posterior entrega em carta 
registada, de documento enviado por um grupo de estudantes de reingresso em 
CTA manifestando a sua preocupação face aos planos curriculares para este curso. 

No final do 1º ponto da ordem de trabalhos a Presidente do CP referiu a tentativa 
de se manterem as reuniões deste órgão com uma regularidade trimestral e 
passou a palavra aos outros membros para mais informações. ---------------------- 

A Prof. Joana Godinho informou que no próximo dia 12/12 pelas 14h30 decorrerá 
uma palestra na ESAS com o tema Agricultura Biodinâmica. Informou também a 
Agricultura Biodinâmica corresponde a um sistema especial de agricultura, dentro 
da Agricultura Biológica. ---------------------------------------------------------------- 

Não existindo mais informações passou-se para o 2º ponto da ordem de 
trabalhos. A acta da reunião anterior do CP foi aprovada com 13 votos a favor e 4 
abstenções. ----------------------------------------------------------------------------- 

No ponto 3 da ordem de trabalhos a Presidente do CP apresentou um novo 
modelo de inquéritos, com pequenas alterações na forma mas idêntico em 
estrutura e conteúdos ao modelo anterior. Estas alterações foram baseadas em 
pesquisas realizadas em outras instituições de ensino para a realização dos 
inquéritos. ------------------------------------------------------------------------------- 

Após alguma discussão entre os membros deste Conselho foi votada uma 
proposta que obteve a maioria dos votos (10 a favor, 4 contra e 3 abstenções) 
que consiste na manutenção somente do ponto 2.3 do inquérito sendo retirado o 
ponto 2.4.-------------------------------------------------------------------------------- 

Foi também colocado à votação se o ponto 2.7. deveria estar na avaliação da UC 
em vez de na parte referente ao docente, o que foi aprovado com 13 votos a 
favor e 4 contra.------------------------------------------------------------------------- 

Após várias sugestões apresentadas pelos membros do CP que foram votadas 
caso a caso e aprovadas, foi colocado à votação o novo modelo de inquérito o 
qual foi aprovado por unanimidade. O modelo aprovado encontra-se em anexo à 
presente acta. --------------------------------------------------------------------------- 

A Presidente propôs ainda a utilização de urnas de recolha dos inquéritos para que 
sejam o mais anónimo possível. Os estudantes referiram ainda um problema que 
ocorreu com a realização dos inquéritos anteriores, que muitas vezes eram feitos 
sem supervisão pelos professores. Os estudantes não lhes davam a devida 
importância e não respondiam a tudo, ficando com muitas lacunas. Relativamente 
à data para a apresentação dos inquéritos aos estudantes, a Presidente referiu, 
que na sua opinião, o mês de Dezembro seria o ideal. Devido a existirem 
diferentes opiniões entre os membros do CP, decidiu-se que os professores 
responsáveis pela apresentação dos inquéritos a cada curso ficariam encarregues 
de decidir qual a melhor data, até ao final do semestre, para a sua realização. Os 
professores responsáveis serão: Prof. Adjunta Antonieta Santana para 1º 
semestre de todos os cursos à excepção de EPA; Prof. Adjunta Virgínia Crespo 
para o 1º e 3º semestres de EPA; 3º e 5º semestre de EODR – Professora Adjunta 
Rosa Coelho; 3º e 5º semestre de Equinicultura o Eq. Assist. 2º triénio António 
Vicente; para o 3º semestre de EA será a Prof. Adjunta Fátima Quedas; a Prof. 
Adjunta Helena Mira para o 3º semestre de CTA; a Prof. Adjunta Paula Pinto para 



o 3º semestre NHQA; para o 5º semestre de EA a Prof. Adjunta Joana Godinho; 
CTA 5º semestre - Eq. Assist. 2º triénio Ana Teresa Ribeiro e para o 5º semestre 
de EPA o prof. Coordenador Paulo Pardal.--------------------------------------------- 

No 4º ponto da ordem de trabalhos a Presidente colocou à consideração do 
conselho se o CP deve continuar a manter a elaboração do mapa de frequências 
pois ocorreram alterações às datas previamente. Seguiu-se um período de 
reflexão e debate, no qual vários membros intervieram, apresentando as suas 
opiniões. Para concluir este ponto a Presidente colocou à votação se o CP deve 
manter esta competência, algo que foi aprovado por unanimidade. ----------------- 

Em relação ao ponto 5 da ordem de trabalhos, e apesar de não ser obrigatório o 
CP emitir parecer sobre propostas de cursos de Pós-Graduação e Mestrado, o 
Presidente do CD considerou que era importante a opinião deste órgão. A 
Presidente do CP passou a palavra à Prof. Joana Godinho para que apresentasse a 
proposta da referida formação. A Prof. Joana Godinho referiu que este mestrado / 
pós-graduação é realizado numa área muito específica não sendo de largo 
espectro. Será um curso único em Portugal pois não existe este tipo de formação 
na rede pública e aproxima-se do modelo que a tutela defende, dado que integra 
parcerias entre diferentes instituições. A emissão de parecer favorável sobre este 
ponto foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------- 

No último ponto da ordem de trabalhos, Outros Assuntos, a estudante Sofia 
referiu o problema de somente existirem 3 PCs na biblioteca e questionou sobre a 
possibilidade de utilizar as salas de informática fora das horas de aula. A 
Presidente comunicou que irá verificar da possibilidade de se conseguir colocar 
mais alguns computadores na biblioteca. A Vice-Presidente referiu o problema dos 
roubos nas salas de informática quando estas ficam abertas depois das aulas mas 
concordou com esta possibilidade. O Prof. Luís Fortunato também concordou com 
a estudante e referiu que se devem estudar formas de agilizar o acesso a salas de 
informática pelos estudantes. O Prof. António Vicente referiu que existe uma sala 
com computadores na AE para os estudantes e questionou sobre os motivos da 
sua não utilização. A Prof. Virgínia Crespo referiu que a biblioteca não deverá ter 
mais PCs pois não é o local apropriado para o efeito. Referiu também que 
anteriormente as salas de informática estavam abertas para utilização pelos 
estudantes, devidamente supervisionadas. A Presidente deste conselho fará uma 
carta expondo este assunto ao CD. ---------------------------------------------------- 

Uma vez que nada mais havia a tratar a Prof. Adjunta Paula Pinto propôs a 
aprovação da acta sob a forma de minuta, tendo sido aprovada por unanimidade. 
A mesma vai ser assinada pela Presidente do CP, Professora Adjunta Maria 
Antonieta Borges Soares Simas Santana e pelo Secretário do CP, Equiparado a 
Assistente do 2º Triénio, António Pedro Andrade Vicente. --------------------------- 

 

 

 (A Presidente do Conselho Pedagógico) 

 

 

 

 (O Secretário do Conselho Pedagógico) 


